

Préhorta

Lettre d'information de l'Association " Préhistoire en Tardoire "

2023 - 3

11 septembre 2023

Chers adhérents et sympathisants,

Voici la troisième livraison de notre Lettre Préhorta (la lettre d'information de notre association Préhistoire en Tardoire), après cet été 2023.

Vous y trouverez des informations sur la vie de notre association et sur nos partenaires.

Un grand merci à toutes et tous nos bénévoles de leurs efforts et de leur passion pour maintenir le dynamisme de notre association.

Bonne lecture !

Christophe Delage
Président

VIE DE L'ASSOCIATION

→ Notre programmation estivale vient de se terminer. Comme nous avons pris l'habitude de la faire ces dernières années, nous organisons la réunion-bilan de notre programmation 2023, le jeudi 2 novembre, à 14h30, au Garage (5 rue d'Angoulême), à Montbron. Vous y êtes toutes et tous convié.e.s.

Quoi qu'il en soit, il est déjà possible de proposer un premier bilan des actions réalisées dans le cadre de l'Été actif. La fréquentation pour 2023 est en baisse, même si toutes les animations ont bien eu lieu avec 18 séances (13 en 2022). La moyenne est passée de 13 participants à 9. Les lundis et mercredis matin sont stables ; les balades du jeudi matin sont un peu en baisse. Les objectifs de fréquentation (12 pers. par séance) ont été atteints seulement pour les 2 premières semaines d'août. À part un petit problème de lieu pour une séance, tout s'est bien passé avec des animateurs très agréables et disponibles.

Concernant le site internet de l'Été actif, les parents nous ont fait part de leur difficulté à s'inscrire : problème de connexion et lourdeur de la démarche...

Les thèmes et le déroulé des animations sont toujours appréciés par les participants. Les parents aiment également pouvoir rester les mercredis matin et suivre l'atelier. Pour l'année prochaine, nous pourrions envisager de prévoir plus de séances à l'Espace et accueillir les tout petits, au moins un matin par semaine.

Renseignements et correspondance :

Christophe Delage - 06.20.97.17.36 - delage.chris@laposte.net

Préhorta

Lettre d'information de l'Association " Préhistoire en Tardoire "

2023 - 3

Nous sommes également très contents de la saisonnière à l'accueil de l'Espace Préhistoire André Debénath à Montbron cet été, Malvina Richardaud, qui a parfaitement répondu à nos attentes.

→ Lors des Journées Européennes du Patrimoine, l'Espace Préhistoire André Debénath, à Montbron, sera ouvert samedi 16 et dimanche 17 septembre, de 14h à 18h. L'Espace sera en accès libre et gratuit, et, de plus, les visiteurs pourront pratiquer des activités en autonomie (fouilles, peinture...). Alain Cheminade (samedi) et Bernard Azen (dimanche) assureront l'accueil, en compagnie de Malvina Richardaud, présente les deux demi-journées. Un grand merci à la Communauté de communes d'embaucher Malvina ce week-end pour nous assister.

Dans ce contexte, nous allons aussi recevoir 3 classes vendredi 15 septembre, dans le cadre du programme "Les Enfants du patrimoine".

→ Samedi 29 octobre, nous allons accueillir Laure Fontana (chercheuse au CNRS, Nanterre) dans un rôle différent, pour animer différentes manifestations grand public autour du thème de la faune préhistorique. Le détail sera annoncé prochainement.

→ Mardi 31 octobre, nous avons programmé une sortie, toute la journée. Nous allons visiter la grotte ornée de Pair-non-Pair (commune de Prignac-et-Marcamps, Gironde) et le Musée d'Aquitaine, à Bordeaux, où l'on peut voir actuellement l'exposition "L'art préhistorique. De l'Atlantique à la Méditerranée". À cette occasion, nous aurons l'honneur de rencontrer Vincent Mistrot, commissaire de l'exposition et attaché de conservation au musée.

→ Nous remercions très sincèrement Jean Mandou, qui nous a fait un don d'objets (paléontologiques et archéologiques) cet été.

→ Nous avons créé récemment notre propre chaîne Youtube.

Voici le lien pour y accéder :

<https://www.youtube.com/@prehistoiremontbron9983/videos>

Vous pourrez y trouver quelques vidéos sur la préhistoire de notre vallée et du département.

À ce propos, nous avons produit (sans coût), cet été, un nouveau film (petit format, 5 mn) sur le "bâton de commandement" de Montgaudier. Il est également consultable sur cette chaîne.

Le film sur Pierre David, réalisé l'an dernier par J.-C. Laforge (de l'association Racine), est aussi disponible sur cette plateforme.

Préhorta

Lettre d'information de l'Association " Préhistoire en Tardoire "

2023 - 3

Le format de films très courts (5-7 mn) nous paraît très intéressant. Nous envisageons de réaliser, à l'avenir, de réaliser de tels documentaires sur des thèmes très ciblés de notre préhistoire.

Par contre, les longs documentaires, comme celui sur Pierre David, demandent plus de temps et de ressources (humaines et financières). Malgré tout, nous aimerions lancer, pour 2024, un nouveau projet sur Jean Fermond, à l'occasion des 150 ans de la parution de sa publication sur la préhistoire de la Tardoire (et du Bandiat). Et nous remercions très chaleureusement la famille Chauvin (Véronique et Régis) pour leur importante donation, qui va grandement nous aider au financement de ce projet.

→ Nous allons aussi recevoir cet automne, à l'Espace Préhistoire, plus de 10 classes dans le cadre du programme du Département "Collège et Patrimoine".

→ N'oubliez pas de consulter régulièrement notre page Facebook :

<https://www.facebook.com/Association-Préhistoire-en-Horte-et-Tardoire-1249397188447016/>

et notre site Internet :

<https://prehistoire-montbron.net>

pour suivre nos manifestations et participer à la vie de notre association.

Un grand merci à Joëlle Rassat et Pascale Lacourarie de s'occuper de la gestion de ces sites.

PARTENAIRES

→ Dans le cadre de ses "Samedis de la préhistoire", l'Association Sentiers-Préhistoire-Infos-16 (ASPI16) propose une conférence à la Salle des Fêtes de Sers, à 17h (renseignements auprès de Patrick Andrieux, 05.45.24.92.91 ou 06.49.98.41.75) :

. 16 septembre 2023, conférence de Jean-Michel GENESTE, Boris VALENTIN et Philippe GROSOS, en relation avec la sortie de leur livre *Préhistoire. Nouvelles frontières* (Éditions de la Maison des sciences de l'homme, 2023).

→ L'association *Les Amis du Patrimoine teyjacois (Lapatte)* a apprécié notre participation à leur fête de préhistoire, mardi 15 août. Ils nous proposent de participer à nouveau l'an prochain et, entre temps, de venir leur faire des conférences régulièrement. La première pourrait être sur les Tanières de carnivores pléistocènes de Montgaudier, par Bruno Delage (en français et en occitan).



Préhorta

Lettre d'information de l'Association " Préhistoire en Tardoire "

2023 - 3

PATRIMOINE

→ Pour faire suite à cet été, le Service Patrimoine du Département de la Charente a demandé à notre association et Pascale Lacourarie de proposer des animations à La Chaire-à-Calvin (commune de Mouthiers-sur-Boëme) pour les Journées Européennes du Patrimoine. Nous en sommes très honorés.

→ La grotte de Fontéchevade est toujours en vente, pour la somme dérisoire de 10 000 € !
Merci à toutes et tous de votre aide pour faire en sorte que ce patrimoine exceptionnel (qui, avec les autres gisements préhistoriques majeurs de la vallée de la Tardoire, pourrait faire partie du Patrimoine mondial de l'UNESCO) puisse être protégé et conservé, dans les meilleures conditions, pour notre présent et les générations futures.